

EL LIBERAL

PERIODICO SEMANAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES GENERALES DE LA REGION

AÑO	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN En Amposta: en la Administración En Tortosa: Imprenta del "Diario"	Amposta, 7 Marzo de 1909 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SAN JOSÉ, 18	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN Trimestre adelantado UNA peseta Anuncios y comunicados, precios convencionales	NUM U 162
-----	--	--	---	--------------

Amposta

(Notas de un viajero)

En presencia del señor Palau. — Detalles. — Comienza la inter-view. — Proyectos del señor Palau. — El Puente sobre el Ebro.

Como manifesté en mis notas de la semana anterior, tenía hecho el propósito de no abandonar el suelo de Amposta sin tener el alto honor de tratar personalmente á su dignísimo Alcalde; y como lo prometí, así lo hice.

Serían las diez de la mañana cuando me encaminé hacia el domicilio del señor Palau, sito hacia la mitad de la calle de San Juan.

De mi presentación al Sr. Palau, estaban encargadas de una parte, mi condición de forastero y ferviente admirador del progreso de Amposta; y de otra parte, la característica amabilidad de la persona á quien iba á visitar, pues según me habían dicho, era hombre afable y caballeroso en extremo, que á nadie se negaba y á todos recibía complacido.

Verdaderamente es así y tengo, en estos momentos, satisfacción vivísima, haciéndolo constar en estas notas.

Apenas traspuse el umbral de la puerta, ya me hallé en presencia del Sr. Palau.

Habíale visto otras veces, aunque de lejos, por lo que no me impresionó su porte físico que es altamente simpático y en extremo distinguido. Cautivóme, en gran manera su trato, desde los primeros momentos. Dibújase en sus labios perenne sonrisa, brillan con inteligente viveza sus pupilas, brotan de su lengua elocuentes palabras que expresan fielmente los elevados conceptos que elabora su cerebro. Acompaña además á su conversación, una mímica tan expresiva, que hace que se le oiga con gusto y se comprenda todo cuanto dice ó explica.

Esta impresión saqué de las primeras palabras y frases de salutación, cambiadas con el Sr. Palau. A una indicación suya penetré en el despacho, ante cuya puerta nos habíamos detenido. Sentéme frente á él é inmediatamente le expuse el objeto de mi visita, que no era otro, sino el de hacerle presente mi admiración y aplauso por las reformas que en beneficio de Amposta se habían realizado desde que él estaba al frente del Municipio; y el deseo de oír de tan autorizados labios la narración de los proyectos que, al parecer, pronto se convertirían en palpables realidades las cuales colocarían á la Ciudad en un estado tan floreciente que sin duda alguna, habían de envidiarle poblaciones de mucha más categoría que ella.

El Sr. Palau sonrió afablemente, y me dijo:

Agradezco las frases que V. inmerecidamente me tributa y siento gran placer en aceptar el homenaje de su admiración y aplauso para orlar con él la frente de nuestra querida Amposta por la cual el Municipio, con cuya presidencia me honro, está dispuesto á hacer todo cuanto es dado imaginar á los hombres más enamorados de su pueblo.

— ¡Ojalá hubiera muchos Ayuntamientos en España como éste, otro gallo nos cantara á los españoles. Pero desgraciadamente no es así. No todos tienen los arranques patrióticos que éste, ni todos cuentan con un alcalde de la iniciativa de V. —

— Cierito es, replicóme el Sr. Palau, que he trabajado ideando medios con que poder levantar á grande altura á mi pueblo, y frutos de estos trabajos, son los proyectos que V. antes hizo referencia.

— ¿Y cual, de todos los proyectos que actualmente lleva entre manos, ocupa su atención preferente? —

El Sr. Palau, irguióse sobre su asiento y con el rostro visiblemente emocionado, contestóme:

— El proyecto que más cautiva mi atención; la obra á la que he consagrado mis trabajos, mis desvelos y todo cuanto soy y valgo; el asunto por cuya favorable resolución he sacrificado tiempo, salud, familia é intereses propios, es el colosal proyecto de la construcción de un puente de hierro sobre el río Ebro, frente á esta ciudad.

Obra es esta realmente magna y de suma trascendencia para los intereses generales de Amposta y cuya consecución ha de reportarnos incalculables beneficios.

— Y cómo se le ocurrió la idea de emprender la realización de una obra tan colosal y de tanto coste? —

— Pues, muy sencillamente, observó el señor Palau. Pensé que había de ser un hecho, en plazo relativamente corto, la construcción del canal de la izquierda del Ebro. Comprendí que la construcción del citado Canal envolvía para Amposta el estacionarismo y, por consiguiente la decadencia, ó el progreso llevado á su más alto grado. Hecho el Canal, díjome, si Amposta tiene un puente que una las dos riberas, Amposta, no solo está salvada, si que también se verá remontada á una altura envidiable y sus intereses materiales se verán multiplicados considerablemente. Hecho el Canal, si Amposta no tiene puente, quedará estacionada y el principio de su decadencia se verá iniciado.

Ya ve V., que el dilema no tenía punto de escape, y la consecuencia que debía sacarse, no era dudosa para quien de buen ampostino se preciara.

La construcción de un puente sobre el Ebro frente á esta ciudad, apareció ante mis ojos como una obra de necesidad absoluta para la prosperidad de Amposta; y yo que toda mi am-

bición, la cifro en labrar la prosperidad de mi pueblo, desde aquel punto y hora, hice voto de dedicar todas mis energías á conseguir la realización del puente, de la obra que yo consideraba como el necesario pedestal sobre el que debía abrazarse la grandeza de esta ciudad. Esta fue la obsesión cotidiana que monopolizó toda mi atención, desde que ocupé la Alcaldía y á la exposición de la idea del Puente, obedeció la convocatoria para celebrar una Junta magna que tuvo lugar en la escuela pública el día 2 de Febrero de 1906.

Allí, ante una concurrencia numerosa y distinguidísima, puesto que estaba formada de todas las personas de viso de Amposta, expuse la idea que fué acogida por todos entusiastamente.

Aquella unanimidad y aquel entusiasmo aquel desborde de patriotismo y amor al suelo nativo — continuaba diciendo el Sr. Palau — me afirmó más en mis propósitos de trabajar sin descanso, y á costa de los mayores sacrificios por la consecución de la obra que yo había constituido como el objeto primero y principalísimo de mi gestión como Alcalde y representante de Amposta. Agujoneado interiormente por este llamémosle celo patriótico, resolví hacerme con todos los datos preliminares para la construcción de una obra de la importancia de la que intentábamos. Acompañado de mis queridos y distinguidos amigos D. Eleuterio Forcadell, hombre de claro criterio y presidente del Sindicato de los Prados, D. Idefonso Forcadell, ilustrado médico y propietario de extensos terrenos, de don Oscar Carvallo, ingeniero agrónomo y cultivador entusiasta y de D. José Omos, Secretario del Sindicato de Riegos, parti para Barcelona. Juntos visitamos al Director de La Maquinista Terrestre y Marítima y le pedimos nos guiase en la redacción del proyecto, del puente, y nos dijese lo que aproximadamente podría costarnos su construcción. Consultamos después á la Jefatura de Obras Públicas pidiendo nos facilitase nota de las cantidades que el Estado invertía anualmente en los pasos públicos que por el Ebro se verifican actualmente mediante la pequeña embarcación que sirve de pasaje á las personas y mediante la barcaza transportadora de carros y animales. Dijéronnos que el Estado venía á gastar en ambos servicios de 12.000 á 15.000 pesetas anuales. Pensamos pedir al Estado un auxilio en la construcción de nuestro Puente. Este auxilio queríamos pedirlo tomando por base lo que el Estado invierte actualmente en el servicio de barca y barcaza.

Hago punto aquí. Ya continuaré esta interesantísima narración la próxima semana.

J. M. T.

Valencia, y Marzo de 1909

(Continuará)

LUCUBRACIÓN

Siendo, como es, el hombre un misterio viviente, rodándole otros muchos misterios que en balde se afana por descubrir ó aclarar en los aventurados juicios de su razón.

La línea divisoria que separa lo cognoscible de lo incognoscible se halla tan oculta á nuestros ojos que no podríamos divisarla ni aun enfocando hácia ella todos los astros que giran en el vacío.

Siempre ha llamado mi atención que las cosas, al parecer más grandes, tuvieran frecuentemente por móvil generatriz, las más pequeñas.

Un débil destello del sol basta para rasgar las sombras de la noche; un leve soplo de la brisa mueve en ligeras ondas la planicie del mar. De igual modo una sonrisa, una mirada, la curva de un seno turgente, el hoyuelo de una mejilla, el suave calor de un tibio aliento, la dulce vibración de una palabra son capaces de engendrar en el alma del hombre (que es una de las cosas más grandes que existe) un atractivo, una simpatía, generadores acaso de un amor profundo, inmenso, inefable.

"Dadme un punto de apoyo y una palanca idónea (dijo un sabio) y os moveré el mundo." Casi todos echarían á burlas esta osadía inconcebible, sin acordarse que ese punto de apoyo podría ser el amor y esa palanca gigantesca el pensamiento.

Téged en la lucha amor y pensamiento, y será el hombre. Añadid á la virilidad del uno y potencia creadora del otro el sufrimiento inexcusable; mezcladlo todo en el alma de un mártir, y surgirá el genio, que es la divinidad terrestre en el hijo de la culpa.

Ningún hombre se ve pequeño al mirarse en el espejo que forman las pupilas de la mujer adorada; ninguno se cree inepto, invocando su nombre para acometer las mayores empresas de fama y riesgo.

Siempre adelante y siempre hácia arriba, á veces se empieza de simple hormiga ó humilde abeja, y se acaba en imponente león ó águila candal. Parecerá esto á muchos imposible, pero yo creo en los milagros desde que creo en el amor.

¡Cuántas arrobadoras melodías de esas que simulan cánticos del cielo, cuántas admirables esculturas de esas que exceden y afrentan á la realidad, cuantos lienzos de brillantes colores que parecen recortados de la naturaleza, cuantos sublimes versos, de los cuales parece que se ven colgar fibras palpitantes del corazón, se deberán tal vez á un gesto halagador de una persona querida, al suave frote de dos manos ardientes, al dulce beso que se reparten cuatro labios, al amargo recuerdo de un bien perdido, á una promesa, á una concesión, á un delirio, al choque de dos sentimientos que se desposan á la vez en el santuario de dos almas!

Vivir sin amar es tener entre los dedos una flor hermosísima con el perenne velo de no absorber su dulcísimo aroma; vivir sin amar es ver como brota el agua de cristalina fuente, con la prohibición de no acercarse nunca á beber, su embriagadora linfa; vivir sin amar es poseer un arpa mágica, con cuerdas de sentimientos, y no saber, ó no querer pulsarla, por el pueril temor de que se rompa; vivir sin amar, es oír desde lejos el rúgiente oleaje de un mar bravo sin admirar nunca su magnífica grandeza; vivir sin amar es sentir los rayos del sol, y no verle jamás engarzado en la gran turquesa del firmamento.

Desde el instante en que se ama los sentimientos se bonifican, las ideas se engrandecen y el hombre viene á ser una cantidad viviente más homogénea para sumarse con el resto de la humanidad.

El amor participa más de generoso que de egoísta, como algunos lo han supuesto, pues abriendo nuevos y vastos cauces á la gratitud y al sacrificio, el que de veras ama desprecia casi su bienestar, pensando únicamente en el medio de hacer más dichoso el ser amado.

Y el mismo que antes no compartiría una pena, ni enjugaría una lágrima, ni mucho menos la vertería, aun en presencia de la desgracia más espantosa; vésele después, heroico hasta el martirio, derramar, si es preciso, su misma sangre.

Algunos hombres esquivan el amor, porque le temen como á una terrible tempestad de alma y cuerpo, en la cual perecen muchos naufragos.

Preguntando una vez á cierto viejo contra-maestre, por qué no dejaba el maldito oficio que le exponía frecuentemente á perder la existencia, envuelta en una ola de tempestad, contestó con imperturbable acento:—Nada de eso. Precisamente soy marinerio, porque me gustan mucho las tempestades.

JOSÉ PONS SAMPER.

Anemia de los árboles

La causa de esta enfermedad es producida por falta de previsión en el agricultor, al introducir el árbol en tierra y clima que no reúna condiciones adecuadas para su vegetación, y por la influencia que tiene la tierra en la vida de las plantas, deberá someterse á riguroso y concienzudo exámen para ir seguros, sea cual fuere la especie de planta que se desee introducir.

Al obrar de otro modo, el agricultor se expone á contrariedades, con perjuicios incalculables, que si de momento no los aprecia por el aspecto de la vegetación que ofrece la planta, los encontrará después al notar que aquella frondosidad languidece al aparecer en sus hojas la clorosis, y en la corteza de las ramas se vé el color amarillo que presentan aquéllas por la falta de vigor en el árbol, el que, aunque ostente flores en sus brotes (tratándose de árboles fructíferos), cuajarán muy pocas por débiles é infecundas, y por los caracteres que presenta la planta, sino se aplica pronto el remedio, su muerte será inevitable.

El agricultor inexperto, desconociendo las causas que motivan las enfermedades de los árboles y sus caracteres, aún concibe esperanzas de obtener cosecha al ver cuajado algo de fruto pero observará después que es pequeño y que solo alguna que otra fruta se desarrolla, y como el árbol no puede alimentar la planta por carecer la tierra de elementos nutritivos, se desprende poco á poco el fruto del arbolado, disminuyendo lentamente su vida, muriendo la planta.

Esto es lo que sucede con millones de plantas fructíferas por desconocer el agricultor las reglas que el arte requiere, así en el cultivo como en la dirección de toda clase de árboles, y la pérdida que ocasiona con sus desaciertos es incalculable.

Cometido el error, al introducir la planta en tierras que carecen de condiciones adecuadas para su desarrollo, al aparecer la "clorosis" en las hojas del árbol (ó arbusto), que es el primer carácter de la "anemia", se apelará en el acto al remedio, aun estando la planta en vegetación, empleando los elementos nutritivos que la ciencia aconseja, con arreglo á las materias de que se componen las substancias que nutren el árbol ó enmendar la capa de tierra vegetal y el suelo inerte con tierras adecuadas para el desarrollo de la planta, cuyo problema, como enmienda, es más costoso que el de los abonos químicos, si bien es mejor.

CRONICA

Carretera travesía de la de Solsó á Masdenvergo

Ayer terminaron felizmente los trabajos de construcción del trozo de carretera cercano á esta ciudad que une las de Solsó y Masdenvergo.

Dicha travesía mide una longitud aproximadamente de unos 700 metros, cuyo estado antes de su reparación, por resultar inservible para el tránsito, venia figurando convertido en estercolero y obligado el tránsito, lo mismo el rodado que el de á pié, á pasar por la finca contigua, propiedad del Marqués de Villamediana.

Hoy, y después de la construcción del citado camino, queda convertida la referida travesía en una magnífica carretera que viene sirviendo además para paseo público, tanto por su excelente orientación como por la rectitud y perfección suma que reviste en todas sus líneas y detalles la citada carretera.

Dada la importancia de los trabajos que en la misma se han llevado á cabo, y movidos tal vez por un exceso de curiosidad por conocer su coste, no hemos vacilado en acudir á esta Alcaldía para que se nos facilitase la nota de jornales y gastos invertidos en la referida carretera.

Gracias á la amabilidad del Sr. Palau, siempre muy atento y bien dispuesto para dar á conocer al público del modo como administra los intereses generales de Amposta, podemos ofrecer á nuestros lectores la siguiente relación de jornales y gastos invertidos en la construcción de la repetida carretera:

Hé aquí, pues, la referida relación que Depositaria, por orden de l Sr. Palau, nos ha facilitado:

A Manuel Montañés y Francisco Barberá por la conducción de 147 metros cúbicos de piedra á una peseta. 147'00 ptas.

A José Morales Jordá por machacar y metrar 167 metros de piedra á 0'75 ptas. uno. 125'25

A Jaime Tomás Valmaña por 27 jornales de peón á 2 ptas. 54'00

A Juan Tomás Queral, por 9 jornales y medio de peón á 2 ptas. 19'00

A Pedro Jornet Martí por 13 jornales y medio de peón á 2 ptas. 27'00

A Agustín Queral Forcadell por 9 jornales y medio de peón á 2 ptas. 19'00

A José Bel Jornet por 5 jornales y medio de peón á 2 ptas. 11'00

A Francisco Royo Forcadell por 25 jornales machacar piedra á 1'50 ptas. uno. 37'50

A Agustín Maigí Reverté por 24 jornales y medio machacar piedra á 0'50 ptas. uno. 12'25

Por dos kilos dinamita, mecha y pistones, para barrenar rocas. 7'40

A Francisco Quixal Moragrega por 4 jornales de peón á 2 ptas. 8'00

Total ptas. 467'40

El carro del Municipio ha conducido para la construcción de la expresada carretera unos 100 metros de piedra; y todos los trabajos se han llevado á cabo bajo la dirección del inteligente, activo y celosísimo peón caminero municipal D. Francisco Romeu.

Los vecinos de Amposta que ven y pueden apreciar á todas horas la importancia de la obra de que nos ocupamos, de seguro les causará extraordinario asombro la relación de gastos que dejamos publicada y cuyo coste de

Pesetas 467'40

considerarán como nosotros no ya solo reducido sino hasta insignificante.

Lo cual nos complacemos en hacer público

para satisfacción del vecindario, del Ayuntamiento y particularmente de nuestro Alcalde.

Segun carta recibida en esta Alcaldía, del activo y celoso representante que tiene este Ayuntamiento en la Corte, nuestro distinguido amigo, el ilustrado abogado D. Benito Marced; ha sido aceptado por el ministerio de Fomento, el auxilio de 200 000 pesetas ofrecido por nuestra Corporación municipal para la construcción del puente metálico sobre el rio Ebro.

Con tal motivo, y á los efectos de llevar á cabo en el breve tiempo posible los trabajos indispensables para que se anuncie la subasta de dicha importantísima obra, se multiplican las gestiones por parte del digno representante por este Distrito, D. Agustín Quero, á quien secundan distinguidas personalidades.

Por el ministerio de la Gobernación, se ha dado curso á la instancia que le dirigió esta Alcaldía, solicitando la creación de un puesto de la Guardia civil, en esta ciudad.

Ha fallecido en Tarragona, el martes último, el distinguido jurisconsulto decano de aquel ilustre Colegio de abogados, nuestro respetable y estimado amigo D. Agustín Musté Sandoval.

La venerable personalidad del finado, alcanzó gran relieve en la ciudad de Tarragona.

Como abogado, consejero del Banco de España, magistrado suplente de aquella ilustre Audiencia, correspondiente de la Academia de Historia, Secretario del Gasómetro Tarraconense, Vocal de la Comisión de Monumentos y literato muy notable, llegó á alcanzar un puesto preeminente entre sus conciudadanos, cuya admiración y alta estima supo conquistarse el ilustre finado.

Tuvimos la honra de tratarle, y de haber merecido su distinguida amistad.

Facilmente, pues, comprenderá su respetable señora D.^a Teresa Teixidó y demás familia el vivo pesar que su muerte nos ha causado.

Descanse en paz, el que en vida fué modelo de amigos, y ciudadano ejemplar por sus virtudes cívicas.

El lunes próximo pasado verificóse en esta ciudad, la colecta pública para allegar fondos con que socorrer á nuestros hermanos de Italia, víctimas de los terremotos que asolaron la regiones de Sicilia y Calabria.

Sendas comisiones, compuestas una, del reverendo Cura Párroco y concejales señores García y Talarr, y la otra formada por el reverendo Vicario y los concejales Sres. Margalef, Sanchis (B.) y Forcadell (J.), recorrieron las calles de la ciudad, recogiendo una bonita suma, que despues depositaron en manos del señor Cura Párroco para que hiciera entrega de ella, al Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis.

Como todavía no está cerrada la citada colecta, nos abstenemos de publicar la suma total recaudada. En el próximo número la haremos pública.

Conste, no obstante, y vaya por adelantado nuestro gozo más intenso por que Amposta ha respondido muy dignamente á la nobleza de sentimientos que siempre ha anidado en el corazón de sus hijos.

Nos felicitamos también nosotros porque la excitación que desde estas columnas dirigimos al pueblo ampostino ha surtido efecto sorprendente multiplicando los donativos en favor de las víctimas italianas.

Amposta, como esperábamos, ha socorrido con mano pródiga á los desgraciados de Reggio y Messina.

¡Bendita caridad!

Nuestro distinguido y muy querido amigo D. Juan Alonso y Soriano, ilustrado Ingeniero de Caminos Canales y Puertos, ha vuelto á in-

corporarse al Cuerpo de Obras públicas, habiéndose posesionado de su cargo, en la Jefatura de esta provincia, unos de estos últimos dias.

Lo celebramos infinito y enviamos con tal motivo á nuestro cariñoso amigo Sr. Alonso, nuestra sincera y mas cumplida enhorabuena.

La Compañía constructora del Canal en la parte opuesta del Ebro, muy en breve procederá á llevar á cabo el replanteo de la sección comprendida desde la finca la Palma al mar.

Por reciente circular del Ministro de la Gobernación, se ordena á todos los Gobernadores de provincia visiten los pueblos de su demarcación para enterarse de la marcha de todos sus servicios y aspiraciones del vecindario, cuyos resultados de sus observaciones deberán poner en conocimiento del Gobierno.

Dicha disposición obedece á los efectos de la próxima implantación de la ley de Administración local.

Según leemos en la prensa de Tortosa abundan los casos de gripe en dicha ciudad, siendo muchas las casas que tienen personas enfermas.

Ha empezado á funcionar en Manresa y por primera vez en España el Tribunal Industrial, en el que han de actuar obreros y patronos, bajo la presidencia del Juez del partido.

Por el ilustrado arquitecto provincial nuestro querido amigo D. Ramón Salas, se llevan á cabo con mucha actividad los trabajos para la redacción del proyecto de edificación general en esta ciudad.

La junta general de regantes del Sindicato de los Prados, celebrada el domingo último, eligió para los cargos de presidente y vicepresidente, á nuestros distinguidos amigos, el ilustrado Doctor en Medicina D. José Pastor Miralles, y á D. José Fábregas, respectivamente.

El Sindicato Nacional de Maquinaria Agrícola, domiciliado en Madrid, del cual forma parte como consejero-delegado el ilustre diputado por Vilafraanca de Panadés nuestro distinguido amigo D. José Zulueta, abraza el propósito, de hacer un estudio detenido de todas las máquinas y útiles de que nos servimos en esta ribera para el cultivo de los arrozales con el objeto de corregir los defectos que se observen, y hacerlas perfectamente útiles para el citado cultivo.

Es muy probable, que á los efectos de referencia, visite en breve esta ciudad, nuestro estimado amigo señor Zulueta.

Nuestro querido colega "Diario de Tortosa", ha reproducido en sus columnas el artículo en el que nos ocupábamos de la supresión del Obispado de Tortosa, y que publicamos en nuestra edición anterior.

Por ser el único periódico de la vecina ciudad que nos ha dispensado tal deferencia y significado su reconocimiento por nuestro espontáneo y sincero concurso, crea el "Diario", que se lo agradecemos mucho más.

AVISO
Si algún propietario de Amposta desea vender tierra ó casas, ó tomar dinero á préstamo con la debida garantía hipotecaria, puede avisarse con D. Agustín Llasat, Cruera 9. TORTOSA; y casa Madurán, AMPOSTA.

Higia

Consultorio policlínico general del

Dr. J. Suárez-Figueroa

Hidroterapia. Duchas lumbares, costales, pectorales, enteroclistis de "Cantani", aplicación de "Priessnitz", alternas y escocesas.

Tratamiento eléctrico. Corrientes eléctricas. Tratamiento por la electricidad de la neurosis, neurastenia, histerismo, etc.

Enfermedades nerviosas. Operaciones quirúrgicas en general y ginecológicas. Análisis químico y microscópico. Afecciones de los niños.

CONSULTA DE 11 A 2

Calle de San Ildefonso, Banco de España. TORTOSA

Consultorio para enfermedades de los ojos

MÉDICO-OCULISTA

A. Oliveros

Ex-alumno de los Hospitales de París y ex-ayudante de la clinica oftalmológica del

Dr. Galezowski

CONSULTA DE 11 A 1. Calle del Temple (Ensanche). TORTOSA

Agencia de transportes

desde la Estación de Amposta

servicio para viajes especiales á donde convenga

Juan Ripollés y Compañía

TELÉFONO NUM. 6.

AMPOSTA

Gran Fonda de Europa

Tortosa

Este establecimiento, ha sido notablemente reformado, despues de haber sido traspasado á su nuevo propietario D. Ramón Llisterra, ex-fondista de Reus. El local reúne las comodidades propias de un Hotel de primera categoría, habiéndolo reconocido así su numerosa clientela.

Hospedaje á diario, 6 pesetas; timbres eléctricos en todas las habitaciones. Salón de lectura y piano. Servicio á la carta y por cubiertos á precios reducidos. Salón para banquetes, bodas y bautizos. Se sirve á domicilio.

T. Homedes

Médico-Homeópata

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para Niños escrofulosos, de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona.

Consultas de 10 á 12 y de 8 á 7

MERCED, 5.—TORTOSA

La Zapatería MORESO

de la plaza de la Catedral

SE HA TRASLADADO =

á la calle del Angel, núm. 15

TORTOSA

Imp. Sucesores L. Bernis.—Tortosa.

Magnificas Canteras

de

Basilio Subirats

constructor de molinos aceiteros.
Recibe encargos para toda clase de sillerías.
Trabajos esmerados y a precios muy económicos.

BASILIO SUBIRATS.-Amposta y Freginals

¡Curación cierta de las fiebres palúdicas!

ANTIMALARICO-SANTOS.

Medicamento heroico para combatir las fiebres palúdicas, en todas sus formas (cotidianas, tercianas, cuartanas, caquexia palúdica, etc.) por crónicas y perniciosas que sean.

CON 15 DIAS DE CURA INTENSIVA SE VENDE LA INFECCION.

Precio 4 pesetas en todas partes.

Depositarlos y representantes: D. Carlos Isuar, Plaza Santa Ana 3, Tortosa.—D. José Omos Romeu, Amposta.—D. José Mergés, Jesús y Marta.—D. Francisco Aguilar, Hostal dels Alls.—D. Juan Franch Vila, La Cava.—D. Lorenzo Beltri, Buñol.—D. Juan Borrás, San Carlos de la Rápita.

Deposito general: En casa del autor **MATIAS SANTOS, Farmacéutico,** Ruiz Zorrilla, 8.—VINAROSZ

Vino Escrivá

IODO TÓNICO FOSFATADO

PODEROSO RECONSTITUYENTE

Cura la anemia, linfatismo, debilidad, escrofula, raquitismo, etc.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

Deposito: **Fernando VII, 7**

BARCELONA

BARATO AMPOSTINO Sucursal de Juan Bta. Alvarez

GRANDES NOVEDADES PARA LA PRESENTE TEMPORADA DE INVIERNO

Saldos en lanería, Tapabocas, Mantones, Pañuelos de punto y felpa, como así mismo de mantas de algodón y lana.

Dicho establecimiento confecciona trajes de pana y estambre para caballero, á precios sumamente reducidos.

No comprar sin antes visitar dicha casa seguros de encontrar la ganga verdad

CALZADO DE TODAS CLASES

ESPECIALIDAD EN LA MEDIDA

JUAN MORESO

Casa fundada en 1866

TORTOSA

CALLE DEL ANGEL Num. 15

VENTAS AL CONTADO A PRECIO FIJO

Sucursal en Amposta, D. Arturo Panisello, calle San Juan.

Disponible

Calle de San Pedro

* núm. 10 *

ACTICH HOSTAL DE BORRASCÁ